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40 años 
con San Juan

IGLESIA: 
37° edición de 
la Fiesta de 
la Semilla y 
la Manzana
Visitantes de toda la provincia y turistas 
nacionales llegaron hasta la Fiesta de 
la Semilla y la Manzana. El pueblo vivió 
a pleno la celebración donde tuvieron 
una amplia participación las agrupaciones 
del departamento.

Aprender, Trabajar, Producir: más de 
3.000 sanjuaninos capacitados y 
nuevas oportunidades laborales

Nueva perforación 
en Circunvalación: 
el Gobierno de 
San Juan reafirma 
su compromiso 
con los espacios 
verdes

Ajuste 2024: el 80% pasó por el gasto 
social, educación, cultura y energía

Estacionamiento 
Controlado 
en Capital: 
"Pagá por minuto 
y disfrutá todo 
el tiempo

Barrick planea 
aumentar la 
producción de oro 
y también va por 
el cobre

Multitudinaria convocatoria en el sorteo de 
cupones no premiados de la Caja de Acción Social



Con 18 votos positivos, el cuerpo 
Legislativo aprobó el Memorándum de 
Acuerdo entre el Gobierno de la 
República Argentina, el Gobierno de la 
Provincia de San Juan y la Oficina de las 
Naciones Unidas de Servicios para 
proyectos acerca de servicios que han de 
ser proporcionados por UNOPS con 
respecto al Proyecto de Fortalecimiento 
de las Capacidades de Gestión y 
Modernización del Gobierno de la 
Provincia de San Juan.

Cabe señalar que, durante el desarrollo 
de la sesión, los legisladores de los 
bloques Justicialista  Crecer, Mejor 
N o s o t r o s ,  y  S a n  J u a n  Vu e l v e 
procedieron a levantarse de la sesión 
previo al tratamiento del asunto sin 
autorización del resto del cuerpo 
legislativo (exceptuando al diputado 
Omar Ortiz - bloque Justicialista y 
Gabriel Sánchez - bloque San Juan Te 
Quiero- que permanecieron en sus 
bancas y votaron a favor del proyecto)

La Sesión Especial estuvo presidida por 
el vicegobernador Fabián Martín, quien 
estuvo acompañado por los secretarios 
L e g i s l a t i v o ,  G u s t a v o  Ve l e r t  y 
Administrativo, Jorge Fernández.

Mediante el presente acuerdo, el 
Gobierno Nacional, por medio del 

Ministerio de Relaciones Exteriores, 
Comercio Internacional y Culto, a través 
de la Dirección de Proyectos de 
Implementación ha prestado su 
conformidad al inicio del proceso de 
asistencia de UNOPS con respecto a 
servicios de apoyo a las actividades del 
Gobierno de la Provincia de San Juan, 
contemplando la financiación del 
Proyecto Fortalecimiento de las 
capacidades de gestión y modernización 
del Gobierno.

En la ocasión, habló el diputado Carlos 
J a i m e  Q u i ro g a  c o m o  m i e m b ro 
informante. En su presentación señaló 
los  ob jet ivos  de l  Mini s ter io  de 
Educación de San Juan, respecto a 
promover el aprendizaje integral, 
garantizar la equidad educativa, 
fortalecer la educación docente, 
incorporar tecnologías en la educación y 
fomentar la participación comunitaria, 

donde el presente acuerdo procura, desde la 
aplicación de tecnologías, fortalecer 
e s t r a t e g i a s  q u e  a c o m p a ñ e n  l a 
implementación del Plan Nacional, 
asegurando que alumnos y docentes 
puedan acortar la brecha digital y trabajar la 
alfabetización en forma transversal a todas 
las áreas y todos los niveles educativos de la 
provincia.

 El objetivo general del Proyecto es 
fortalecer las capacidades de gestión del 
Gobierno de la Provincia de San Juan a 
través de acciones de asistencia, procesos de 
adquisiciones y otras iniciativas de 
intervención, que mejoren, potencien y 
modernicen la aplicación de políticas 
públicas de calidad, al tiempo que se mejora 
sustancialmente la calidad de vida de los 
habitantes de la provincia.
 Para finalizar, hizo sus aportes en la 
fundamentación del proyecto, el diputado 
Juan de la Cruz Córdoba.
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Aprobaron el acuerdo de Fortalecimiento 
de las Capacidades de Gestión y 
Modernización del Gobierno
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Gran homenaje 
a Nico Naranjo 
en La Bebida

El circuito recorrió las localidades de La Bebida 
y Marquesado, con un tiempo para el ganador, 
Leonardo Cobarrubia, de 2 horas, 36 minutos y 
21 segundos. El deportista del SEP se destacó 
en un intenso final y se impuso en un apretado 
sprint que selló su victoria.

La c lasificación final  tuvo a  Leonar do 
Cobarrubia como ganador, seguido de Darío 
Álvarez y Ángel Oropel en el podio. Entre los 
Junior, Ignacio Esquivel fue el mejor y Lautaro 
Naveda en el segundo lugar.

La carrera reunió a varios ciclistas locales bajo 
un clima emotivo y de gran respeto, recordando 
con profundo cariño al querido Nico Naranjo. A 
lo largo del circuito se vio el apoyo de los 
familiares y amigos del sanjuanino, quienes 
demostraron que su memoria sigue presente en 
el corazón del ciclismo local.

El vicegobernador Fabián Mar tín estuvo 
presente en la carrera desarrollada en el 
Municipio de Rivadavia y que tuvo como motivo 
recordar al querido ciclista que falleciera en el 
2021.



Con predios distribuidos en los 19 departamentos, 
las colonias funcionarán en diversas sedes por 
departamento, garantizando la accesibilidad en todo 
el territorio provincial. Estos espacios han sido 
cuidadosamente preparados para ofrecer actividades 
lúdicas y recreativas que estimulen la creatividad, 
promuevan la socialización y aseguren momentos de 
disfrute para todos los participantes
Durante las jornadas de colonias, todos los asistentes 
recibirán desayuno y almuerzo diseñados por el 
equipo técnico nutricional del Ministerio, bajo 
criterios nutricionales adecuados para cada grupo. 

La Colonia congrega a 25 mil niños y niñas, de 6 a 12 
años, personas con discapacidad y personas mayores, 
generando una integración de todos estos grupos 
etarios para un impacto directo en la salud y 
bienestar de la comunidad.

Las Colonias de Verano gratuitas que el Gobierno de 
la Provincia organiza para los chicos sanjuaninos, 
comenzaron este martes 7 de enero y se extienden 
hasta el 31 de dicho mes.

Para esto la provincia cuenta con el apoyo del 
Gobierno nacional, a través del Programa de 
Seguridad Alimentaria, tras un convenio firmado 
por San Juan con la Secretaría de Educación de la 
Nación.
Los desayunos constan de yogurt de producción 
local fomentando nuestros productores locales, 
leche chocolatada, solidos como magdalenas, 
pastafrola, galletas dulces y saladas, vainillas, frutas 
de estación, y una correcta hidratación en ambas 
comidas.
Para los almuerzos, está estipulado el aporte de 
proteínas con carnes variadas, milanesas, 
supremas, hamburguesas, acompañado de 
guarniciones de verduras variadas y de estación, 
como postres, frutas y para darle un gusto a los 

Estos menús serán supervisados por equipos de 
nutricionistas, asegurando el aporte de nutrientes 
esenciales y la energía necesaria para participar 
activamente en las actividades.
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Así es el plan 
nutricional de las 
Colonias 2025
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participantes también se prevee flan, postrecitos y 
gelatina.
El ministerio considera importante la presencia de 
profesionales de diversas áreas para el trabajo 
puntual en los predios, es por ello que se 
contrataron cerca de 80 profesionales entre 
nutricionistas, trabajadores sociales y psicólogos, ya 
que el contexto actual demanda intervenir en 
problemáticas complejas que repercuten en el 
ámbito personal, familiar y comunitario.
Este plan es pensado para que tanto niños y adultos 
tengan un espacio en verano de recreación y 
disfrute, y con el acompañamiento y seguimiento 
del Ministerio de Familia, abordar cualquier 
demanda que así se requiera para brindar solución 
a problemáticas que se presentan, dando 
intervención a los organismos correspondientes y 
el Estado estar presente cualquiera sea la situación.

San Juan, Lunes 13 de Enero de 2025

Niños, niñas, personas mayores y personas con discapacidad forman parte de las 
actividades de recreación y deporte dispuestas por el Ministerio Familia y Desarrollo 
Humano.
Este martes 7 de enero, comenzó oficialmente la temporada de Colonias de Verano 
2025 en los 19 departamentos de la provincia. Organizado por el Ministerio de Familia 
y Desarrollo Humano, más de 25.000 personas disfrutarán de la temporada en los 94 
centros adaptados de los departamentos.
El acto de lanzamiento se realizó en la Camping municipal de Rivadavia y estuvo 
encabezado por el vicegobernador Fabián Martín, en ejercicio del Poder Ejecutivo. 
Acompañaron el ministro de Familia y Desarrollo Humano, Carlos Platero, la ministra 
de Educación, Silvia Fuentes, la ministra de Gobierno, Laura Palma, el secretario 
Técnico, Alejandro Navarta y la presidenta del Consejo Deliberante de Rivadavia, 
Carolina Correa.
Fabián Martín dio la bienvenida a todos los participantes de la colonia, agradeció a la 
organización y aseguró que “San Juan es la única provincia del país que hace este tipo de 
abordaje”.

En cuanto a la inclusión laboral, el ministro de Familia destacó esta oportunidad para 
las personas con discapacidad y dijo que “hoy en día, en cada uno de los predios, van a 
tener un monitor, a cargo de una persona con algún grado de discapacidad, que se han 
preparado y van a estar trabajando para llevar la tarea adelante”. 

A su turno, Carlos Platero agradeció la tarea conjunta que hacen los ministerios y sus 
equipos, y destacó el compromiso y el trabajo “hemos dispuesto todo para que sea una 
jornada hermosa”.

Carolina Correa, en representación del intendente Sergio Miodowsky, agradeció a cada 
ministro y el apoyo del gobernador Marcelo Orrego. 
“Este programa no solo refleja un momento de recreación, también es un lugar donde 
se están protegiendo y promocionando los derechos de los niños, niñas, personas con 
discapacidad y adultos mayores”, explicó Carolina.

Esta iniciativa permite que, a lo largo de todo el mes de enero, niños, niñas, personas 
mayores y personas con discapacidad puedan, a través del esparcimiento y la 
contención, divertirse en estos espacios que brindan igualdad de oportunidades a los 
sanjuaninos.

“Más de 25.000 personas forman parte de la colonia en toda la provincia, es un gran 
esfuerzo” y agregó que “queremos que se diviertan, que hasta el 31 de enero sean felices, 
que disfruten del paisaje y del camping”.

“Acá garantizamos muchos derechos, como el derecho a jugar, a aprender, a recrearse y 
por supuesto a tener una alimentación sana y equilibrada, que en esta oportunidad el 
ministerio de Familia y Desarrollo Humano ha trabajado para que esto sea una 
realidad”. 

Con más de 25.000 inscriptos 
comenzaron las Colonias de Verano 
2025 en toda la provincia



La propuesta se adapta a las demandas 
d e l  s e c t o r  p r o d u c t i vo  l o c a l , 
incentivando la diversificación de la 
matriz productiva y promoviendo el 
desarrollo económico de la provincia. 
En este sentido, el programa busca no 
solo generar empleo, sino también 
fortalecer la capacidad productiva y 
competitiva de San Juan.
El trabajo articulado es una de las 
claves del éxito de esta iniciativa. 
Participan activamente el Gobierno, 

El Gobierno de San Juan, a través del 
programa Aprender,  Trabajar, 
Producir, ha logrado capacitar a más 
de 3.000 personas, brindándoles 
herramientas  para mejorar su 
inserción laboral. Este programa 
combina formación teórico-práctica 
con la implementación de prácticas 
profesionalizantes y financiamiento 
para proyectos de autoempleo, 
incluyendo microcréditos destinados 
a fomentar el desarrollo personal y 
económico de los participantes.

*¿A QUIÉN SE DIRIGE?*

cámaras empresariales, gremios, 
empresas y cooperativas, generando 
sinergias que potencian los resultados 
del programa.

Aprender, Trabajar, Producir está 
p e n s a d o  p a r a  l a  p o b l a c i ó n 
económicamente activa de entre 18 y 
65 años, que busca adquirir nuevas 
h a b i l i d a d e s  y  m e j o r a r  s u s 
opor tun idade s  l abor a l e s .E s t e 
programa no solo es una herramienta 
para quienes desean insertarse en el 
mercado laboral, sino también para 
aquellos que buscan emprender o 
desarrollar proyectos productivos 
propios.
Con "Aprender, Trabajar, Producir", 
San Juan reafirma su compromiso con 
el fortalecimiento de la empleabilidad 
y  e l  d e s a r r o l l o  d e  s u  g e n t e , 
promoviendo  un  crec imiento 
inclusivo y sostenible en toda la 
provincia.

Aprender, Trabajar, Producir: más de 
3.000 sanjuaninos capacitados y 
nuevas oportunidades laborales
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Salud invirtió en aires acondicionados 
para el Hospital y los Centros de Salud 
de Caucete

C o m o  p a r t e  d e l  P l a n  d e 
Remodelación de las instituciones 
sanitarias, se adquirieron 26 aires 
acondicionados para climatizar las 
salas de espera y consultorios de 
atención en Caucete, con el objetivo 
de mejorar la calidad del servicio y la 
espera de los pacientes.
La distribución de los equipos será la 
siguiente:
Hospital Dr. César Aguilar de 
Caucete: internación, salas de espera, 

consultorios, entre otros sectores

Algunos de los Centros de Salud:

- Bermejo
- Guadalupe
- Vallecito
Esta inversión no solo mejora las 
condiciones de trabajo para el 
personal de salud, sino que también 
g a r a n t i z a  u n  a m b i e n t e  m á s 
confortable para los pacientes.

- Barrio Pie de Palo



Nueva perforación en Circunvalación: 
el Gobierno de San Juan reafirma su compromiso 

con la sostenibilidad de los espacios verdes

La Subdirección de Espacios Verdes, 

dependiente del Ministerio de Infraestructura, 

Agua y 

El proyecto incluye la perforación de 130 

metros de profundidad, entubada con cañería 

de acero de Ø12” y equipada con filtros tipo 

Parisi, además de cementado y engravado de 

base. También se instalará una electrobomba 

sumergible trifásica de 100 Hp, diseñada para 

duplicar el caudal existente. La obra contará 

con 130 metros de cañería de impulsión de 

acero de Ø6”, cableado subterráneo, y un 

Energía, avanza con una nueva perforación 

para la estación de bombeo existente en 

Abraham Tapia, situada en el sector sur de la 

Avenida de Circunvalación. Esta obra tiene 

como objetivo garantizar el recurso hídrico 

necesario y ampliar el caudal de distribución 

para optimizar el riego y mantenimiento de la 

avenida, fortaleciendo la sostenibilidad de 

este importante espacio verde de San Juan.

Diario Las Noticias

Locales . 5www.diariolasnoticias.com

San Juan, Lunes 13 de Enero de 2025

tablero de comando y control que asegura una 

gestión eficiente del recurso hídrico.

Entre las tareas complementarias, se destaca 

el sellado de una perforación en desuso, un 

procedimiento clave para proteger los 

acuíferos de posibles contaminaciones. 

También se instalará un sistema de filtrado en 

el cabezal de 

riego, diseñado 

para maximizar la 

eficiencia en la 

distribución del 

agua y garantizar 

el óptimo 

mantenimiento de 

las áreas verdes 

circundantes.

Con un 

presupuesto oficial 

de $289.309.600 

y un plazo de 

ejecución de 90 días, esta obra reafirma el 

compromiso del Gobierno de San Juan con la 

sostenibilidad de los espacios verdes. 

Asimismo, responde a la necesidad de 

preservar los recursos naturales, destacando 

el papel de estos espacios como esenciales 

para la calidad de vida de los sanjuaninos.
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Orrego participó 
de la inauguración 
de la  plaza de 
Alto de Sierra

El gobernador Marcelo Orrego participó de la 
inauguración de las obras de remodelación de la 
plaza Domingo Faustino Sarmiento, ubicada en la 
localidad santaluceña Alto de Sierra. Entre las 
obras más destacadas que se realizaron en este 
espacio, resaltan la construcción de nuevas veredas, 
un seguro sector de juegos infantiles, la 
relocalización de una pista saludable, y el 
embellecimiento general de este espacio verde. 
Estuvo acompañado por el intendente Juan José 
Orrego.
En este sentido, el gobernador expresó: “Estoy muy 
contento de acompañar al intendente en la 
inauguración de esta plaza que es emblemática para 
el departamento de Santa Lucía, donde muchos 
niños y familias van a poder disfrutarla”.
En esa misma línea, Orrego destacó que “ya 
habíamos hecho una remodelación inclusive en la 
época que me tocó a mí, pero esta remodelación 
tiene una modernización a la altura de estos nuevos 
tiempos. Esta plaza no solo implica un lugar de 
encuentro para niños, abuelos que traerán a sus 
nietos sino que también significa un avance en 
materia de casas porque cuando se hacen obras de 
esta naturaleza enaltece también los inmuebles y 
sus valores también. Es un privilegio estar acá y 
acompañarlos”.

Puntualmente, en esta plaza se renovaron en su 
totalidad las veredas de hormigón, se realizó un 
cantero que sirve de sostén de letras corpóreas que 
lucen el nombre de la localidad, y se diseñó un 
sector para la colocación de un nuevo juego infantil 
multifunción, el cual cuenta además con piso 
flexible de caucho para la protección de los niños, 
junto a un cierre perimetral. Asimismo, se 
construyó una cisterna que sirve de reservorio de 
agua y abastece un moderno sistema de riego por 
aspersión para el  mantenimiento de los 
aproximados 2000m² de verde, también renovado.
A su vez, para realzar la importancia de la avenida 
Libertador -por la cual se accede a la plaza-, se 
construyeron nuevos canteros, fue instalada una 

En su discurso, el intendente de Santa Lucía dijo 
que “esta plaza simboliza parte de la igualdad que 
tiene el departamento. Tiene las mismas 
características que la plaza de Santa Lucía. El 
mismo cemento, tiene los mismos basureros, 
iguales bancos e igual iluminación, tiene la misma 
fuente y eso habla de lo que nosotros queremos 
como comunidad, que Santa Lucía siga creciendo, 
se siga desarrollando y por todos los sectores de la 
misma manera. Quiero agradecer a mis vecinos y 
también a todas las personas que hicieron posible 
esta obra”.

nueva y moderna parada de colectivos, se delimitó 
todo el sector con bolardos luminosos, y se cambió 
el cartel con la denominación de la plaza por un 
tótem moderno, calado e iluminado, para su 
identificación.

Además del gobernador, esta inauguración 
también contó con la presencia de la diputada 
departamental, Rosana Luque, el diputado 
provincial, Daniel Ripoll; coordinadora de 
Gab inete ,  Son i a  Pápo lo ;  s e c ret a r io  de 
Coordinación de Asuntos Municipales, Nelson 
Venegas; Secretario de Obras Públicas, Mauricio 
Ochoa, el señor subsecretario de obras públicas, 
Pablo Rosomando; el secretario de Servicios 
Públicos, Pablo Montiel; secretario de Hacienda, 
Finanzas y Administración de la Municipalidad de 
Santa Lucía, Gustavo García y el presidente del 
Consejo Deliberante de la Municipalidad, Juan 
Manuel Roca. También, acompañaron los señores 
concejales, Analía Vilches, José Varela, Daniel 
Gómez y Héctor Martínez y demás autoridades.

Además, se llevó a cabo la reubicación y recambio 
de las máquinas de ejercicio saludable, y se colocó 
equipamiento mobiliario con el mismo diseño de la 
plaza principal del departamento, lo que le da un 
toque de distinción muy particular.
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Además, desde el Palacio de Hacienda 
pidieron intimar a los municipios para 
que, en el caso de que no cumplan con los 
requisitos detallados anteriormente, se los 

El Gobierno consideró que estas tasas son 
"ilegales y arbitrarias" y remarcó que 
" i n c u m p l e n  l a  L e y  2 3 . 5 4 8  d e 
Coparticipación Federal de Recursos 
Fiscales".

Con el fin de "evitar incrementos en la 
presión tributaria", el Ministerio de 
Economía envió una nota a las provincias 
para pedirles que "implementen medidas 
para que sus municipios se adecuen a la 
legislación y promuevan la derogación de 
la s  t a sas "  cuyo va lor  "no guarde 
proporcionalidad con el costo de la 
prestación del servicio".

Al respecto, precisaron que la solicitud es 
para eliminar aquellas tasas municipales 
que coincidan con hechos imponibles o 
bases con los impuestos nacionales 
coparticipables o que no respeten la 
jurisprudencia de la Corte Suprema de 
Justicia de la Nación.

suspenda de la masa coparticipable.

Finalmente, la cartera dirigida por Luis 
Caputo enfatizó que esos tributos 
municipales son deducibles en la 
liquidación del Impuesto a las Ganancias y 
que, por este motivo, se disminuye la masa 
coparticipable, "lo que genera un claro 
perjuicio al Estado Nacional y a las 
diferentes jurisdicciones provinciales en 
sus recursos coparticipables, sin que exista 
justificación alguna".

Por otro lado, el Gobierno remarcó que 
las tasas municipales "afectan los costos de 
los bienes y servicios, e impiden una 
mayor reducción del número de inflación 
nacional, perjudicando al ciudadano y a 
las diferentes jurisdicciones".
La nota enviada también hizo hincapié en 
que Ley de Coparticipación, obliga a estos 
distritos y sus municipios a no gravar por 
vía de impuestos, tasas, contribuciones u 
otros tributos, cualquiera fuere su 
característica o denominación, las 
materias imponibles sujetas a los 
impuestos nacionales distribuidos.

El Gobierno nacional le 
pidió a las provincias que 
promuevan la derogación 
de las "tasas municipales"
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“Entre estas 6 finalidades aportaron un 
80% de la reducción del peso relativo del 

“Del análisis por finalidad del gasto, surge 
que de las 29 identificadas, solamente 3 
tuvieron un aumento de su peso relativo 
entre los años 2023 y 2024 y otras 4 
mantuvieron el peso relativo de 2023”, 
señala el reporte. E indica que “las 22 
f ina l idades  rest antes  reg i s t raron 
descensos, siendo los más grandes los de 
Promoción y asistencia social, Seguridad 
social, Educación y cultura, Energía, 
combustibles y minería, Transporte y 
Relaciones interiores”.

El reporte trata de aproximarse a la 
magnitud del ajuste, aún teniendo en 
cuenta que recién dentro de 10 días se van 
conocer los resultado finales del 2024, 
cuando el Ministerio de Economía dé a 
conocer el resultado del Sector Público 
Nacional (SPN) base caja que incluye la 
totalidad de la administración del Estado.

Un informe privado destaca que durante 
el año 2024 el gasto devengado de la 
Administración Pública Nacional (APN) 
registró una caída del 4,2 puntos del 
Producto Bruto Interno (PBI), cifra que 
se sustenta mayormente en el recorte de 
los gastos sociales.
Así lo señala en un estudio el economista 
Nadin Argañaraz, titular del Instituto 
Argentino de Análisis Fiscal (IARAF). El 
reporte destaca que el gasto devengado de 
la APN pasó del 19,9% del PBI a uno 
equivalente al 15,7%.

En los primeros 11 meses el Gobierno 
acumula $11,7 billones en el superávit 
primario, es decir gastos contra ingresos, 
sin tomar en cuenta el pago de intereses. Si 
se incluye este rubro el acumulado es de 
$3,3 billones. Tal como anticipó el propio 
ministro de Economía, Luis Caputo, en 
diciembre hubo un déficit financiero 
equivalente al 0,3 puntos del PBI, de 
manera que cuando se conozca el 
resultado final es probable que el 
Gobierno haya mantenido el saldo a favor 
primario y haya mantenido el equilibrio 
en el financiero.

gasto de la Administración general en 
términos del PBI”, destaca al trabajo.

Cabe tomar en cuenta que se trata de 
mediciones en función del PBI que el año 
pasado se redujo un 3%, y por lo tanto las 
comparaciones se llevan a cabo en el 
contexto de una economía más chica.
“El Gobierno nacional llevó adelante una 
significativa reducción real del nivel de 
gasto público durante el año 2024. En este 
análisis se cuantifica esa reducción en 
relación a la economía, es decir lo sucedió 
con el gasto público como porcentaje del 
PBI”, señala el reporte.

Cuánto se ha gastado en concreto hasta 
noviembre del 2024
Según datos del Ministerio de Economía, 
en la medición base caja, es decir, el gasto 
devengado y pagado, en los primeros 11 
meses del año el Gobierno lleva erogados 
$82,7 billones, en lo que corresponde al 
gasto corriente. Esa cifra sería de una baja 
real del 11% en el acumulado entre entre 
enero y noviembre.

En detalle se observa que el gasto en 
promoción y asistencia social se contrajo 
el equivalente al 0,78 puntos del PBI; 
seguridad social, 0,66; educación y 
cultura, 0,58; y energía y combustiones, 
0,52 puntos.
Las que subieron su participación fueron 
Trabajo, con 0,08 puntos del PBI; salud, 
0,05 y finanzas e intereses con el 0,01 
punto de incremento.

Es de recordar que la APN involucra solo a 
la administración central. En cambio el 
SPN completo incluye a la ANP, 
organi smos  descentra l i zados ,  l a s 
instituciones de la seguridad social, las 
universidades públicas y las empresas 
estatales.

Ajuste 2024: el 80% pasó 
por el gasto social, 
educación, cultura y energía
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La Facultad de Ingeniería planificará 
proyectos con Agricultura del 
Gobierno de San Juan         

La comitiva de la cartera gubernamental estuvo 
encabezada por el secretario de Agricultura, Miguel 
Moreno, e integrada por los directores de Sanidad 
Animal, Pablo Plana; del Centro Biotecnológico, 
Miguel Paton; de Contingencias, Alberto Gallardo; 
Desarrollo Agropecuario, Fernando Sánchez y 
Desarrollo Vitivinícola, Juan Carlos Hidalgo.

En una reunión, ambas comitivas compartieron 
sus líneas de trabajo, investigación y servicios para 
poder elaborar acciones conjuntas para apoyar el 
desarrollo agroproductivo regional, la formación 
de profesionales y la vinculación de conocimientos 
y tecnologías.
La Facultad de Ingeniería (FI) de la Universidad 
Nacional de San Juan recibió la visita de 
autoridades de la Secretaría de Agricultura del 
Ministerio de Producción de San Juan para 
interiorizarse sobre los trabajos de docencia, 
investigación, extensión y vinculación que se 
realizan en esta unidad académica, específicamente 
desde el Instituto de Biotecnología, el Instituto de 
Ingeniería Química y el Departamento de 
Ingeniería Agronómica. El encuentro se realizó el 
viernes 27 de diciembre del 2024 en la Sala de 
Reuniones del Departamento de Estudios de 
Posgrado de la FI.
Por parte de la Facultad de Ingeniería estuvo 
presente el secretario de Extensión Universitaria, 
Orlando Boiteux; la directora del Instituto de 
Ingeniería Química (IIQ), María Fabiana Sardella; 
el subdirector, Gustavo Scaglia; la directora del 
Instituto de Biotecnología (IBT), María Cristina 
Nally Del Carril y subdirector, Alejandro Tapia y la 
subjefa del  Departamento de Ingeniería 
Agronómica, Paola Maturano.

Orlando Boiteux explicó que el objetivo central del 

De este modo, se dio inicio a una serie de reuniones 
que se planificarán con la finalidad de concretar 
acuerdos, actas complementarias y otros 
instrumentos que permitan potenciar las 
actividades, el conocimiento interdisciplinario y 
los equipamientos que posee la Facultad y el 
Gobierno de la Provincia.

Desde la Secretaría de Agricultura están 
particularmente interesados en articular saberes y 
espacios para la formación en distintos niveles. En 
particular, ponderaron las posibilidades de 
conformar espacios de vinculación entre la 
Facultad de Ingeniería y los Ministerios 
provinciales para la formación de estudiantes de 
escuelas agrotécnicas de nivel secundario. Además, 
visualizaron la Escuela de Enología como un polo 
educativo abierto.

encuentro es conocer las líneas de trabajo, 
investigación y servicios de las diferentes unidades, 
tanto provinciales como de la Facultad, para poder 
elaborar acciones conjuntas tendientes a apoyar el 
desarrollo agroproductivo regional, la formación 
de profesionales capacitados y la vinculación de 
conocimientos y tecnologías.
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Los trayectos son para la Delegación Valles 
Sanjuaninos de esta Universidad, que incluye a 
Jáchal, Iglesia, Calingasta y Valle Fértil. Las 
propuestas también serán para Sarmiento.
La Universidad Nacional de San Juan (UNSJ) en 
continuidad con su política de extensión 
territorial ya tiene programado el dictado de 
cuatro carreras para la Delegación Valles 
Sanjuaninos y otros departamentos durante este 
2025.

Las personas residentes de los departamentos 
mencionados interesadas en las tecnicaturas 
podrán preinscribirse en el siguiente enlace hasta 
el 22/01/2025.

Estas carreras son “Tecnicatura Universitaria a 
Distancia en Procesamiento de Minerales"; 
"Tecnicatura Universitaria a Distancia en 
Operaciones de Mina"; “Profesorado de Música 
con  or i en t ac ión  en  Mús i ca  Popu la r”y 
“Tecnicatura Universitaria en Exploración 
Geológica”.

Las "Tecnicatura Universitaria a Distancia en 
Procesamiento de Minerales" y "Tecnicatura 
Universitaria a Distancia en Operaciones de Mina" 
pertenecen a la Facultad de Ingeniería. En esta 
primera cohorte, ambas tecnicaturas estarán 
destinadas para residentes de los departamentos 
Sarmiento, Calingasta, Jáchal, Iglesia y Valle 
Fértil. La modalidad a distancia que se adopta para 
el desarrollo de las tecnicaturas se verá potenciada 
con Aulas Híbridas en el lugar, dado que están 
equipadas tecnológicamente para asegurar la 
conectividad, los dispositivos necesarios para el 
acceso a los espacios virtuales y también un espacio 
para propiciar la interacción entre pares y 
acompañamiento de los asistentes territoriales.

El curso de ingreso iniciará el 3 de febrero de 2025 
e n  e l  C a m p u s  V i r t u a l 
(campusvirtual.unjs.edu.ar). Las personas 
preinscriptas recibirán los datos de acceso por el 
correo consignado en el formulario. Este curso 
consta de los siguientes módulos: Lectura y 
Comprens ión de  Textos ,  Matemát ica  y 
Aprendiendo a utilizar los recursos del Campus 
Virtual de la UNSJ. Es requisito necesario para 
comenzar el cursado de las tecnicaturas haber 
aprobado estos tres módulos. Los módulos Lectura 
y Comprensión de Textos y Matemática se 
aprueban con un puntaje de seis (6) o más sobre 
diez (10) y Aprendiendo a utilizar los recursos del 
Campus Virtual se aprueba con un puntaje de 
siete(7) o más sobre 10.

Tecnicaturas a Distancia

La UNSJ llegará 
a departamentos 
sanjuaninos con 
cuatro carreras
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Más de 700 personas asistieron al sorteo de 
cupones no premiados realizado el 28 de 
diciembre en el Teatro Municipal de San Juan. 
El evento culminó con un sorteo especial para 
el público presente.

La velada culminó con el sorteo final destinado 
a l  públ ico  presente ,  generando gran 
entusiasmo entre los asistentes. La Caja de 
Acción Social agradece la participación de 

El Teatro Municipal de la ciudad de San Juan 
fue escenario de una jornada llena de 
expectativa y alegría con el sorteo de cupones 
no premiados de la Caja de Acción Social. Más 
de 700 personas se dieron cita para presenciar 
el evento que marcó el cierre del año.
Simultáneamente, en el sorteador de la Sala 
de Sorteos de la Caja de Acción Social, se 
realizó el sorteo de las 5 cruzadas solidarias, 
beneficiando a 10 instituciones sanjuaninas. 
Estos premios colaborarán con el desempeño 
de cada entidad, ya que están vinculados a las 
actividades que realizan. La Caja de Acción 
Social reconoce la importante labor social que 
cada una de estas instituciones cumple en la 
comunidad sanjuanina.

todos y felicita a los afortunados ganadores.
A continuación, se detalla el listado de 
ganadores de los cupones no premiados y las 
cruzadas solidarias:
GANADORES DEL SORTEO DE CUPONES NO 
PREMIADOS:

3° premio: Moto Eléctrica 0 km – Arturo Correa 
(DNI 13.396.683).

1° premio: Moto 0 km, 150 c.c  – Julia Britos 
(DNI 4.926.523).

6° premio: Aire acondicionado – Juan Alí (DNI 
8.563.108).

2° premio: Moto 0 km, 110 c.c   – Melisa 
Brizuela (DNI 35.850.021).

8° premio: Aire acondicionado – Beatriz 
Zalazar (DNI 10.759.028).

4° premio: Monopatín eléctrico – Lucía Flores 
(DNI 28.193.024).

7° premio: Smart TV – Luciana Aguirre (DNI 
45.801.275).

5° premio: Monopatín eléctrico – Valeria 
Rocchetti (DNI 26.510.108).

9° premio: Lavarropa – Jaquelina Nolazco (DNI 
35.318.709).

12° premio: Freezer vertical – Rubén Bordonaro 
(DNI 7.940.703).

10° premio: Heladera con freezer – Luis Rivero 
(DNI 11.482.902).
11° premio: Notebook – Daniel Cabalín (DNI 
21.357.947).

18° premio: Horno eléctrico con anafe – 
Leonardo Luján (DNI 32.447.502).

13° premio: Teléfono celular – Juan Carlos 
Fernández (DNI 7.936.074).

Cruzada Solidaria Salud: CAPS Las Trancas, Villa 
Santa Rosa, 25 de Mayo, y CAPS Martín Güemes, 
de Rawson.

17° premio: Freidora de aire – María Bazán (DNI 
13.666.268).

 GANADORES DE LAS CRUZADAS SOLIDARIAS:

La  Ca ja  de  Acc ión  Soc ia l  reafirma su 
compromiso con la comunidad y agradece la 
participación de todos aquellos que forman 
parte de estos eventos que contribuyen al 
bienestar social. ¡Felicitaciones a los ganadores 
y nos vemos en los próximos sorteos!

16° premio: Proyector más pantalla – María 
Susana Manini (DNI 11.921.997).

14° premio: (Premio no especificado) – Rodrigo 
Antonio Molina (DNI 27.685.484).
15° premio: Cocina cuatro hornallas – Paublo 
Venega (DNI 32.572.901).

Cruzada Solidaria Mayor: Norberto Espósito, de 
Rawson, y Santa Ana, de Rivadavia.

Cruzada Solidaria Educativa: JINZ N° 46 
Benjamín Lenoir, de Ullúm, y ENI N° 73, de 
Zonda.
Cruzada Solidaria Merendero: Rayito de Luz, 
Rivadavia, y Conquistando Sonrisas, de Angaco.
Cruzada Solidaria Deporte: Unión Vecinal Cerro 
Grande, de Pocito, y Escuela de Fútbol Vidart y 5, 
Rawson.

Multitudinaria convocatoria en el sorteo 
de cupones no premiados de 

la Caja de Acción Social
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Comenzó a funcionar la segunda etapa del 
Centro Comercial  a Cielo Abierto de Chimbas 

un crecimiento urbanístico continuo y 

sostenible.

El proyecto se elaboró en 3 plazos 

(corto, mediano y largo). El primer 

plazo se compuso de 2 tramos; el 

tramo 1 desde calle Chubut, hasta 

Rodríguez y el tramo 2 desde calle 

Rodríguez hasta Calle Centenario, 

sumando la intervención en el Portal 

de Ingreso de Benavidez y Mendoza, 

hasta calle Chubut.

El objetivo fue que el Centro  Comercial 

tenga una vereda continua de esquina 

a esquina, conectadas por rampas de 

acceso. Además se realizaron obras 

como cordón zapata, mejoramiento en 

las veredas con hormigón, empedrado 

en ochavas, bancos de descanso, 

La intendenta de la Ciudad de 

Chimbas, Daniela Rodríguez, junto a 

comerciantes y vecinos, dejó en 

funcionamiento la segunda etapa del 

Centro Comercial a Cielo Abierto sobre 

calle Mendoza, desde calle Rodríguez a 

Centenario y la intervención del Portal 

de Ingreso sobre calle Mendoza y 

Benavidez.

Los Centros Comerciales a Cielo 

Abier to  son organizac iones de 

comerciantes y  prestadores de 

servicios establecidos en un territorio 

urbano delimitado, que conforman una 

oferta conjunta y trabajan bajo una 

identidad compartida. Se enfocan en 

a r t i c u l a r  a c c i o n e s  p a r a  e l 

mejoramiento de la zona y para lograr 

Cabe destacar que esta obra tiene una 

inversión mixta entre fondos del 

FO.DE.RE y municipales.

Benavidez se instaló un corazón de 

grandes dimensiones en un punto 

est ratég ico ,  dándole  un  toque 

pintoresco a la zona. Así también en 

Centenario y Mendoza se colocó un 

cartel alegórico el cual está iluminado 

con led. 

colocación se cestos de residuos, 

macetones,  bolardos,  baldosas 

podotáctiles y grancilla.

 También se pintaron los cordones 

identificando los espacios en donde se 

puede estacionar y se realizaron 

murales artísticos en paredes y 

macetas. Para la iluminación, se 

colocaron luminarias LED de tipo 

ornamental, de 100 watts. 

En cuanto al portal de Mendoza y 
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Pocito reacondicionó la plaza del Barrio Zaldívar

Más de 1600 niños entre 6 y 12 años, 60 de ellos con discapacidad, y cerca de 

160 personas mayores, asisten a las Colonias de Verano que comenzaron hoy en 

Pocito y que se extenderán hasta el 31 de enero.

Los 60 chicos con discapacidad que concurren a las Colonias son trasladados 

todos los días al Camping de ATE, lugar en donde realizan sus actividades, por 

móviles de la Municipalidad de Pocito.

Los concurretes a las Colonias no deben olvidar asistir con: ropa cómoda, gorra o 

sombrero, botella de agua y protector solar.

Los asistentes concurren de martes a jueves de 8 a 13 horas a las cinco sedes en 

donde se realizan las Colonias de Verano en Pocito: Camping El Paraíso, Camping 

de ATE, Camping del Club Aberastain, Club Atenas, Unión Vecinal del Barrio 

Chubut, Escuela Francisca Ríos de Páez en el Cerrillo y Escuela Albert Schweitzer.

Las Colonias de Verano 2025 son organizadas por el Ministerio de Familia y 

Desarrollo Humano, en colaboración con la Municipalidad de Pocito.

En el predio se agregaron 12 nuevas luminarias Led y se cambiaron las 

existentes. También se colocaron bancos, cestos de basura y nuevos juegos 

infantiles, entre ellos un tobogan, columpios, maromas y trepadores.

En el marco del programa de recuperación de espacios verdes que lleva adelante 

la gestión que encabeza el intendente Fabian Aballay, la Municipalidad de Pocito 

inauguró las obras de remodelación de la plaza del Barrio Zaldívar. 

Además se reconvirtió a Led toda la luminaria y se agregó todos los carteles 

indicadores de las calles del Barrio Zaldívar ubicado en Villa Aberastain.

Más de 1600 niños asisten a las 
Colonias de Verano en Pocito

Luego de la inauguración, el intendente Aballay entregó indumentaria deportiva 

a los pequeños que concurren a dicho playón en donde funciona una de las 

escuelas deportivas del Municipio.

También en el playón deportivo situado junto a la plaza se instalaron los arcos 

reglamentarios a las dos canchas existentes y se colocó luminarias Led.

"Llevamos adelante importantes obras para el barrio Zaldívar.Es muy importante 

poder llegar a cada uno de los pocitanos, por eso, seguiremos trabajando 

incansablemente por todos nuestros vecinos", expresó el intendente Aballay.



Iglesia celebró la 
Fiesta de la Semilla 

Cabe destacar que la fiesta tiene sus raíces en la iniciativa de vecinos 

que lograron crear un evento emblemático. Así, en sus inicios, se rindió 

homenaje a Remberto Narváez, un reconocido poeta local, cuya memoria 

perdura a través de sus versos. Su legado se refleja en el escenario con 

forma de guitarra que lleva su nombre, simbolizando la conexión entre la 

poesía y la música de nuestra tierra.

Visitantes de toda la provincia y turistas nacionales llegaron hasta la 

Fiesta de la Semilla y la Manzana. El pueblo vivió a pleno la celebración 

donde tuvieron una amplia participación las agrupaciones del 

departamento.

La celebración se hizo sentir en Iglesia en la primera noche de la Fiesta de la 

Semilla y la Manzana. Los espectáculos de Doña Jovita y de Canto 4 fueron el 

broche de oro para coronar una jornada increíble. El pueblo salió a la calle para 

En la apertura de la primera noche, el intendente de Iglesia, Jorge Espejo, 

expresó: «Acá hay un trabajo que se viene haciendo desde hace mucho tiempo. 

Está nuestra Secretaría de Turismo y Cultura, que conduce Fanny Perna, con un 

gran equipo que viene preparando todo esto para que salga de la mejor manera. 

A pesar de las dificultades, agradezco a todos los que han puesto su esfuerzo y 

sacrificio, desde los distintos servicios hasta los visitantes que nos acompañan 

desde Chile, otras provincias y toda la región.»

La fiesta se extendió hasta avanzada la madrugada del viernes, gracias a la 

impecable actuación de artistas provinciales y municipales  que pusieron su arte 

en el escenario mayo.  El público y la familia en general disfrutaron del encuentro 

en total orden. Cosa que destacaron los organizadores de  este popular 

encuentro.

disfrutar del desfile de carruajes y también los visitantes miraron absortos el 

espectáculo en el valle que tiene si vida entre las montañas. Cada uno de los 

distritos de Iglesia mostró sus carruajes con diferentes motivos. Participaron 10 

distritos en esta opción.
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37° edición de la 
y la Manzana

Las  academias de danzas que acompañaron durante esta primera 

noche fueron, Yanam; Alma Angualastina; Reviviendo Tradiciones; 

Sentimiento de Danza y la participación especial de la Agrupación de 

Raíz Folklorica “Vientos del Valle”, de Chile.

También  autoridades provinciales y locales, que visitaron y 

compartieron la noche junto a cada iglesiano entre ellos, se recibió la 

visita de la Ministra de Gobierno, Laura Palma; intendente de Ullúm, 

David Dominguez; diputado de Ullúm, Leopoldo Soler; así como la 

participación del diputado departamental por Jáchal, Miguel Vega; 

diputado departamental Gustavo Deguer, concejales Enrique Muñoz, 

Claudia Cabral, Marcelo Agudo y Pablo Esquibel; ex Alcalde de la 

Comuna de Vicuña, don Rafael Vera Castillo; exs intendentes y 

funcionarios.

La fiesta continuó  con la presencia de Los Cantores del Alba y dentro 

de la música popular cuartetera estuvieron Es lo que hay; La Barra, 

Ulises Bueno y Omega. 

En la Fiesta de la Semilla y la Manzana también se rindió homenaje a la 

historia y al amor de los iglesianos por su departamento. En esta 

ocasión, se homenajeó a quienes con sus manos curtidas y su alma 

noble han labrado la tierra iglesiana, sido guardianes del acervo 

cultural o con su entrega y labor comunitaria han hecho de este 

Departamento un lugar mejor.

Carlos Marinero; Virginia Ibazeta y Julio Salas

Don Pedro Saavedra y Aroldo “Chango” Aguilera

Agricultores y cooperativas:

Hugo Godoy y hermanos; Fernando Varela; Ramon Faustino Marinero; 

Cooperativa El Porvenir; Cooperativa Sierras Bonitas

Reconocimento postume:

Lamentablemente, la segunda noche que estaba programada  tuvo 

que ser cancelada debido a las lluvias y fuertes vientos que 

complicaron las condiciones para realizar el evento de forma segura. 

Desde la organización se agradeció la comprensión del público y se 

destacó el compromiso de todos los involucrados en el desarrollo de 

esta tradicional celebración. 

Fue la Municipalidad de Iglesia que informó oficialmente la 

suspensión, debido a las adversas condiciones climáticas que 

afectaron la región. La decisión fue tomada con el objetivo de 

garantizar la seguridad del público, los artistas y el personal 

involucrado en el evento.

Personalidades destacadas de la cultura:
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IGLESIA: 12:30 hs. Rodeo en Hospital 

Dr. Perón

La Dirección de Emergencia y Políticas 

A l imentar ias ,  per teneciente  a l 

Ministerio de Familia y Desarrollo 

Humano comunica a la población el 

inicio de una nueva fase en la 

distribución de módulos alimentarios 

dirigidos a personas con diabetes.

Comienza la nueva entrega de 
módulos alimentarios para 
personas con diabetes en Iglesia

UNA GRAN JORNADA 

DE DESTREZAS Y 

COLOR EN EL 

FESTIVAL DE DOMA Y 

FOLCLORE DE EL 

JARILLAL

13:30 hs. LasFlores en CIC.

Los  módulos  a l imentar ios  son 

esenciales para quienes viven con 

diabetes, ayudando a garantizar una 

nutrición adecuada y contribuyendo a 

un mejor control de la enfermedad.

Iglesia disfrutó del Tercer Festival de 

Doma y Folc lore de El  Jar i l la l , 

organizado por la Agrupación Gauchos 

del Jarillal, en Las Flores.

Recuperan accesos claves  
para la comunidad 
de Angaco
En el Callejón Guerra, límite con Albardón, se 

realizaron  tareas de mantenimiento que no se 

llevaban a cabo hace más de 4 años. Este 

trabajo beneficia directamente a los 

productores locales, permitiendo un traslado 

eficiente de sus uvas de exportación al vecino 

departamento.

Además, mejora el tránsito diario de los 

trabajadores rurales que cruzan desde 

Albardón para cumplir sus tareas en las fincas 

de la zona. ¡Seguimos trabajando por el 

desarrollo y la comodidad de nuestros vecinos!

Estacionamiento Controlado 
en Capital: "Pagá por 
minuto y disfrutá todo 
el tiempo

Conoce los nuevos lineamientos para 

el uso del Estacionamiento 

Controlado, con un sistema 

actualizado de cálculo de tarifas que 

garantiza el cobro proporcional al 

tiempo de uso.

A continuación, se detallan las zonas 

habilitadas, las tarifas 

correspondientes y la forma de 

cálculo:

2. Tarifas por zona durante las 

primeras dos horas (4 medias horas)

- A partir de los 30 minutos: el tiempo 

se calcula minuto a minuto.

1. Modalidad de cobro

- Primera media hora: se abona de 

manera completa.

Con esta actualización, la 

Municipalidad de la Ciudad de San 

Juan promueve un sistema de 

estacionamiento transparente, 

eficiente y adaptable a las 

necesidades de los usuarios, 

logrando así una Ciudad más 

organizada y accesible.

4ª media hora: $150

Total: $1750

- Valor de la media hora dividido en 

30

- Zona 2: $3.33 por minuto

- Por ejemplo, desde la tercera media 

hora, el costo por minuto será de 

$6.66 ($200 dividido 30)

1ª media hora: $150

2ª media hora: $150

- Zona 1: $5 por minuto

- 2 horas y 7 minutos en Zona 1:

3ª media hora: $150

Total: $646.66

- Zona 3: $2.66 por minuto

3. A partir de la tercera media hora: 

el costo por minuto se ajusta según 

la siguiente fórmula

Ejemplos de cálculo

7 minutos extra: $46.66 ($6.66 por 

minuto)

- 4 horas y 25 minutos en Zona 1:

Se acumulan las tarifas de todas las 

medias horas según la fórmula.
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La jefa departamental dejó formalmente 

inauguradas las refacciones y obras de mejora de 

una histórica plaza de Caucete que se encontraba 

en un avanzado estado de deterioro.

Durante la ceremonia, la mandataria estuvo 

acompañada por el diputado departamental 

Emilio Escudero; el presidente del Concejo 

Deliberante, José Luis Giménez, el secretario de 

Infraestructura, Desarrollo Urbanístico y Medio 

Ambiente, Juan José Escobar; concejales; 

funcionarios municipales; fuerzas de seguridad; 

representantes de la fe católica y evangélica; 

vecinos y familias del departamento.

Tras el corte de cintas, que dejó formalmente 

inaugurada la obra, la intendenta Romina Rosas se 

dirigió al público presente. En su discurso, felicitó al 

equipo de la Secretaría de Infraestructura, 

Desarrollo Urbanístico y Medio Ambiente por las 

obras que llevaron a cabo en la plaza 11 de 

Septiembre, pues se trata de un importante 

Romina Rosas, participó en la tarde-noche de este 

pasado martes en el acto de inauguración de las 

obras de remodelación de la primera etapa de la 

plaza 11 de Septiembre. Se trata de una obra que 

ha sido solicitada a lo largo de más de cincuenta 

años y que hoy se ha vuelto una realidad, como 

resultado de una correcta administración de los 

recursos municipales.  

La intendente de Caucete, 
Romina Rosas inauguró 
las obras de remodelación 
de la Plaza 11 de septiembre 

Asimismo, la mandataria municipal subrayó que 

las obras de remodelación de la plaza 11 de 

Septiembre aún se encuentran en una primera 

etapa. “Este primer paso tiene que ver con juegos, 

luminarias y mobiliario, pero también está en 

camino una segunda etapa que tiene que ver con 

nuestras mujeres y adultos mayores que deseen 

desarrollar alguna actividad física. Por eso, vamos 

a incorporar pistas de salud y un sector con juegos 

de mesa para todos ellos”.

Por su parte, Nelly Leyes de Guardiola, vecina del 

B° Huarpes de 66 años, emocionó a todos los 

presentes con sus palabras: “Desde los 9 años de 

mi niñez que no veía esta plaza tan hermosa y con 

tanta gente. Quiero agradecer a la intendenta 

Romina Rosas y a todo su equipo por lo hermosa 

que han dejado esta querida plaza”. 

espacio verde que se encuentra ubicado en un 

punto estratégico de Caucete. Seguidamente, la 

jefa departamental hizo manifiesta su alegría de 

poder compartir este acto con los vecinos que han 

hecho posible que la renovación de este punto de 

encuentro sea mucho más que un simple anhelo.   

Al concluir el acto de inauguración, la intendenta 

Romina Rosas participó, junto con los vecinos que 

se sumaron a la ceremonia, de la Feria de 

Artesanos y Emprendedores y de las múltiples 

actividades que la Municipalidad de Caucete 

- Conectar más de 50 luminarias con tecnología 

LED

A través de una correcta administración de los 

fondos municipales, ha sido posible: 

D E TA L L E S  T É C N I C O S  D E  L A  O B R A  D E 

REMODELACIÓN

- Construir rampas de acceso

- Plantar diferentes especies de arbustos y de 

plantines florales

organizó con motivo de celebrar, además, el día de 

los Reyes Magos en familia.

 

- Construir nuevos sectores de juegos infantiles con 

hamacas, maromas, calesitas con asientos de 

madera y dos enormes castillos didácticos, y 

relocalizar el sector de juegos ya existente sobre la 

zona de calle Juan José Bustos

- Instalar un punto verde

- Recuperar y poner en funcionamiento el sistema 

de riego

- Colocar mobiliario urbano

- Reparar más de 1000 m² de circulaciones

- Reforestar

- Colocar un mástil de 10 m de alto

Rivadavia refuerza la protección 
ciudadana con el Centro Operativo 
de Emergencia Municipal

El Centro Operativo de Emergencia Municipal tiene 

como objetivo desarrollar estrategias y planes que 

prevengan emergencias y mitiguen sus efectos. 

Esto incluye la identificación de riesgos, la 

implementación de medidas preventivas y la 

reducción de la vulnerabilidad en nuestra 

comunidad.

1. Evaluación de Riesgos: Mediante evaluaciones 

periódicas, se identificarán áreas críticas y se 

planificarán medidas preventivas adecuadas para 

proteger a los habitantes.

El COEM se estructura sobre cuatro pilares 

fundamentales:

En un esfuerzo por fortalecer la seguridad, la 

prevención y la respuesta ante emergencias, 

Rivadavia Ciudad anuncia la creación del Centro 

Operativo de Emergencia Municipal (COEM). Este 

espacio surge como una iniciativa integral para 

proteger a la comunidad ante posibles desastres 

naturales o emergencias generadas por el hombre, 

con un enfoque humano, par t ic ipativo y 

estratégico.

3. Participación Comunitaria: Se fomentará la 

colaboración activa de la comunidad en la gestión 

de riesgos, fortaleciendo la confianza entre 

ciudadanos y autoridades locales.

4. Planificación para el Futuro: Además de atender 

necesidades inmediatas, el COEM diseñará 

estrategias a largo plazo para la recuperación y 

rehabilitación de la comunidad tras cualquier 

eventualidad.

El COEM contará con la participación de 

instituciones clave como Bomberos Voluntarios, 

Personal policial, Zona Sanitaria IV, el RIM 22, y las 

cinco comunas de Rivadavia: Norte, Sur, Centro, 

Oeste Marquesado y Oeste La Bebida. Este equipo 

coordinado busca maximizar recursos y garantizar 

una respuesta eficiente y oportuna ante cualquier 

emergencia que afecte a la comunidad.

2. Apoyo Psicosocial: En situaciones de crisis, se 

priorizará el bienestar emocional y psicológico de 

las personas afectadas, coordinando servicios que 

les permitan sobrellevar y superar estas 

circunstancias.

El intendente Sergio Miodowsky continúa 

comprometido con la protección de los vecinos en 

cada zona de Rivadavia. Esta acción representa un 

paso firme hacia una gestión más eficiente y 

humana en lo que a emergencias se refiere.

Además, el COEM pone a disposición de la 

c i u d a d a n í a  e l  n ú m e r o  d e  e m e r g e n c i a 

2644032063 para reportar cualquier situación 

urgente o requerir asistencia inmediata.

La creación del COEM responde a desafíos como el 

incremento en la frecuencia y severidad de 

desastres, la vulnerabilidad de la población ante 

amenazas naturales y humanas, y la necesidad de 

una coordinación efectiva entre múltiples actores, 

incluyendo organismos locales, ONG y grupos 

comunitarios.
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Con una jornada llena de entusiasmo y diversión, 

iniciaron las actividades de las Colonias de Verano 

2025 en nuestro departamento. El intendente 

Matías Espejo estuvo presente en el acto inaugural 

junto al secretario de Gobierno, Juan Pablo Dara; la 

secretaria de Desarrollo Humano, Yesica Vega; los 

coordinadores de Deportes, Facundo Mercado y 

Sebastián Paez y funcionarios municipales.  

Este año, más de 600 niños, niñas y adultos 

participan en estas colonias, distribuidos en los 

predios del Camping de UDAP, Argentinos de La 

Florida y La Valentina. Un esfuerzo especial permitió 

incluir a niños de zonas alejadas como Mogna, 

Niquivil y San Roque, brindándoles la oportunidad de 

disfrutar de las piletas y compartir experiencias 

junto a chicos de otros lugares del departamento.  

Comenzaron las Colonias de Verano en Jáchal

Desde la gestión, reafirmamos nuestro compromiso 

con el desarrollo integral de nuestra comunidad, 

promoviendo espacios donde el aprendizaje, la 

diversión y la inclusión sean los protagonistas.

Durante el evento, el intendente destacó el 

compromiso del equipo organizador, resaltando que 

estos espacios no solo ofrecen actividades 

recreativas, sino que también contribuyen a la 

formación de valores y al fortalecimiento de vínculos 

comunitarios. “Es fundamental seguir trabajando 

para garantizar la continuidad de estas iniciativas 

que generan contención, inclusión y oportunidades 

de crecimiento para nuestras infancias y 

juventudes”, expresó.  

Desde la Municipalidad de Jáchal, a través del Área 

de Servicios, siguen trabajando para mejorar los 

espacios públicos en el  departamento. En esta 

oportunidad, se realizó un operativo de limpieza y 

mantenimiento integral en el Barrio Don Segundo, 

en San Isidro.  

Operativo de limpieza y 

mantenimiento integral en el 

Barrio Don Segundo, en San 

Isidro, Jáchal

Durante la jornada, se llevaron a cabo tareas de 

limpieza de cunetas, corte de césped y despeje de 

follaje de árboles para optimizar el alumbrado 

público. Asimismo, se instalaron nuevas farolas y se 

realizaron importantes mejoras en la iluminación de 

la plaza del barrio, brindando mayor seguridad y 

embelleciendo este espacio comunitario.    

La municipalidad de Jáchal sigue comprometida con 

el bienestar de cada vecino, llevando adelante 

acciones que impacten positivamente en su calidad 

de vida y en el cuidado de cada barrio de nuestro 

departamento.

Juan José Orrego, intendente municipal, realizó una visita a la planta de Solfrut 

, una empresa que en plena producción sigue adelante con la expansión de sus 

instalaciones para añadir nuevas líneas de manufactura.

Desde el municipio, siguen trabajando para apoyar a las industrias locales , 

impulsar el avance de Santa Lucía y fortalecemos el progreso en la  

comunidad

La esquina de Hipólito Yrigoyen y Ramón Franco se transforma
Una nueva parada de colectivos, cordón cuneta, una pantalla informativa, 

luces LED de bajo consumo, y  nuevos canteros. También el municipio arregló 

la fachada de la Comisaría 5ta de la policía provincial.

Este progreso genera más oportunidades para el crecimiento económico del 

departamento y la posibilidad de crear más empleos.

Desarrollo y Crecimiento 
en Santa Lucía 

Chuna Trekking cautivó a los 
senderistas en el Cerro Pie de 
Palo, San Martín
Un fin de semana inolvidable en el Complejo Turístico Religioso Ceferino 

Namuncurá

El pasado sábado, los amantes del senderismo tuvieron una cita imperdible en 

el corazón de San Martín. El grupo Chuna Trekking organizó una emocionante 

actividad de ecosenderismo en el Cerro Pie de Palo, ubicado dentro del 

Complejo Turístico Religioso Ceferino Namuncurá.

Con el cielo despejado y un clima ideal, los excursionistas se adentraron en los 

senderos del cerro, disfrutando de paisajes naturales de una belleza 

incomparable. Desde la cima, pudieron apreciar una vista panorámica que 

dejó a todos sin aliento.

Esta iniciativa demuestra que San Martín es un destino ideal para los amantes 

de la naturaleza y el turismo activo. Si eres uno de ellos, no dudes en sumarte a 

las próximas actividades de Chuna Trekking y descubrir los encantos de 

nuestros cerros.

Pero la experiencia fue más allá de la aventura. Un guía especializado 

acompañó al grupo, compartiendo valiosos conocimientos sobre la rica 

historia, la fascinante geología y la diversidad de la flora que caracteriza la 

zona.
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- Iluminación moderna: Equipado con tubos y 

reflectores LED, el portal brilla incluso de noche, 

reflejando la luminosidad de una comunidad en 

crecimiento.

- Mide 2 metros de altura, 30 centímetros de ancho y 

5 metros de largo, con una sólida base de hormigón.

Otras obras que se inauguraron este viernes

Con un diseño imponente, se destaca por sus 

características únicas:

- Diseño de excelencia: Creado por el talentoso 

Marcelo Yornet, su estilo armoniza con el paisaje y 

resalta la entrada al departamento como un espacio 

de orgullo y bienvenida.

9 de Julio inauguró un nuevo portal de ingreso en su 

límite con Santa Lucía, una obra que fortalece la 

identidad y la esencia del departamento.

9 de Julio tiene un 
nuevo portal de 
ingreso al 
departamento

1. Renovación integral del Cementerio Las Chacritas

Estas obras aseguran un espacio digno para honrar 

a los seres queridos y mejoran los servicios para la 

- Construcción de 200 nuevos nichos y una capilla 

ardiente.

- Modernización de la iluminación y ampliación del 

sistema de riego.

Además del portal, se inauguraron dos obras claves 

que refuerzan el compromiso del municipio con el 

bienestar y la calidad de vida de los vecinos:

Este espacio histórico, ubicado en calle Los 

Tamarindos, fue mejorado y refaccionado:

- Restauración de su fachada colonial y pintura de 

muros.

comunidad.

2. Modernización de la Bloquera Municipal

Con esta renovación, se optimizarán los recursos y la 

producción para atender mejor las necesidades del 

departamento, potenciando el desarrollo local.

El intendente Daniel Banega destacó el esfuerzo 

conjunto de los empleados municipales y la 

importancia de estas acciones para mejorar la 

calidad de vida de los vecinos: "Estas obras son un 

reflejo de nuestra visión de progreso y compromiso 

con la comunidad. Seguiremos trabajando para 

construir un 9 de Julio más pujante".

Estas inauguraciones forman parte de una serie de 

acciones impulsadas por el municipio en el marco 

del aniversario 111° de 9 de Julio. Obras que no solo 

embellecen y modernizan, sino que también 

fortalecen el buen vivir de sus habitantes.

San Martín en la final del PreCosquin 
con una fuerte representación femenina

San Martín, 6 de enero de 2025– Con determinación 

y talento, el Grupo Akelarre Malambo Femenino, 

compuesto por ocho extraordinarias mujeres, ha 

brillado intensamente en la primera ronda del 

PreCosquín 2025, asegurándose un lugar en la gran 

final del certamen de nuevos valores.

El delegado de la Sede, José Díaz Ramos, expresó 

con emoción: "Nuestro grupo de malambo femenino 

se destacó con una propuesta innovadora que 

capturó la esencia del malambo mientras aportaba 

un toque moderno y audaz. Es un honor ver a estas 

mujeres representar a San Martín en el prestigioso 

escenario Atahualpa Yupanqui."

Las bailarinas que conforman el Grupo Akelarre 

Malambo Femenino son:

- María Morcos

- Rocío Caseres

La representación femenina de San Martín no se 

limita a la competencia artística. La intendenta 

Analía Becerra ha sido una figura fundamental en la 

promoción del folklore y la cultura popular, 

- Ivana Sesto

- Melina Ochoa

- Yanela Visaguirre

- María Buchini

- María Moscardelli

- María Scifo

Músicos: Sebastián Maure, Jazmín Montivero y 

Martín Villarruel

Director: Martín Damián Villarruel  Además, la delegación de San Martín estuvo 

acompañada por Mariel Vera, la coordinadora del 

Área de Cultura del municipio, cuya dedicación y 

esfuerzo fueron fundamentales para el éxito del 

grupo.

facilitando la realización de estas actividades de 

g r a n  i n t e r é s  p ú b l i c o  y  c o n t r i b u y e n d o 

significativamente a la cultura regional. Este espíritu 

de liderazgo y creatividad se verá reflejado en el 

escenario de la Plaza Próspero Molina los días 18 y 

19 de enero, donde las mujeres llevarán una 

propuesta performática fresca y de altísimo nivel 

artístico.
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Otorgan la DIA de la 
Actualización del Informe 
de Impacto Ambiental de 
Casposo
El Gobierno de San Juan, a través de su 

Ministerio de Minería, anunció la 

aprobación conjunta de las 5ta. y 6ta. 

Actualizaciones del Informe de Impacto 

Ambiental para la etapa de explotación 

de Mina Casposo, ubicada en el 

departamento Calingasta, otorgando la 

correspondiente Declaración de 

Impacto Ambiental (DIA).

El proceso comenzó en julio de 2023, 

con la entrega de la 5ta Actualización 

por parte de Casposo, y continuó en 

noviembre del mismo año con la 

presentación de la 6ta Actualización. 

Durante 2024, el primer año de esta 

admin is t rac ión ,  se  rea l i zó  una 

Con esta aprobación, el proyecto 

r e a c t i v a  s u  o p e r a c i ó n  e n  o ro , 

destacando la celeridad y rigurosidad 

del proceso evaluativo durante el primer 

año de gestión. Este hito refuerza la 

posición de San Juan como líder en 

minería responsable, generando 

empleo y oportunidades de desarrollo 

sustentable para la región.

e v a l u a c i ó n  c o n j u n t a  d e  l a s 

actualizaciones, resultando en 86 

requer imientos  que inc luyen e l 

mantenimiento de infraestructuras 

existentes y la futura reactivación de la 

planta de procesos.
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Argentina podrá exportar chatarra y 
residuos metálicos que estaban prohibidos

Para eso el Gobierno nacional decidió no renovar los 

decretos 1040/20 y 70/23, a través de los cuales se 

prohibía la exportación de desechos metales y no 

ferrosos. De esta manera, se podrá volver a vender 

chatarra al exterior, como no ocurría desde 2009.

Los argumentos la prohibición

Los decretos 1040/2020 y 70/23, publicados 

durante la presidencia de Alberto Fernández, 

prorrogaron en su momento la suspensión de la 

exportación de nueve posiciones arancelarias, más 

que nada chatarra y desechos metalúrgicos del 

hierro, acero, cobre, aluminio y otros similares.

El Estado decidió no renovar los decretos que 

prohibían la venta al exterior de chatarra metálica. 

Según el ministro Federico Sturzenegger, la medida 

busca fomentar el reciclaje, generar oportunidades 

para pequeñas empresas y abrir nuevos mercados 

internacionales.

Entre los considerandos, las normas argumentaban 

que la industria siderúrgica argentina utilizaba 

La medida fue anunciada por el Ministro de 

Desregulación y Transformación del Estado, 

Federico Sturzenegger, a través de su cuenta de X.

desperdicios y desechos de hierro y acero como 

insumo, junto con el mineral de hierro, para la 

e laborac ión de acero  y  que por  razones 

e s t r u c t u r a l e s ,  A r g e n t i n a  c a r e c í a  d e  u n 

abastecimiento fluido de chatarra de esos metales, 

por lo que “la industria siderúrgica veía afectado el 

aprovisionamiento de este insumo para su 

desenvolvimiento”.

El cambio

“El presidente Javier Milei ha dicho en reiteradas 

oportunidades que el poder del Estado no se debe 

usar para redistribuir arbitrariamente ingresos entre 

los actores de un mercado. Por ello ayer decidimos 

no renovar los alcances de los decretos 1040/20 y 

70/23 (no confundir con DNU 70/23) por el cual se 

había prohibido la exportación de desechos metales 

y no ferrosos”, introdujo.

Todos los argumentos eran mentiras y respondían 

solo a intereses empresarios.

“Esta prohibición era nociva por varios motivos. 

Primero, porque al deprimir el precio local de los 

d e s e c h o s 

desincentivaba el 

“De esta manera esta norma beneficiaba a los 

procesadores de dicha chatarra, pero perjudicando 

a quienes la producían (típicamente empresas más 

pequeñas de reciclado), al tiempo que se perdían 

centenas de negocios de valorización de residuos. 

La norma original fue de julio de 2009 y se pensaba 

que duraría 180 días. Pero como en Argentina todo 

lo transitorio tiende a convertirse en permanente se 

renovó con los decretos 2261/09, 901/10, 

1513/12, 374/14, 1102/15 (Cristina), 823/16, 

848/17, 970/18, 664/19 (Macri), 1040/20 y 

70/23 (Alberto)”, agregó Sturzenegger.

reciclado. Pero era nociva, sobre todo, porque 

prohibía un sinfín de negocios de reciclado para 

amplísimos sectores de la economía (por dar un 

ejemplo, cables de cobre desechados por las 

telefónicas, que tienen un activo mercado para 

reciclado en el exterior no podían exportarse). En 

estos meses recibimos incontables mensajes de 

empresas cuyos negocios estaban vedados por esta 

prohibición”, continuó el ministro.

Las medidas derogadas buscaban “mejorar no sólo la 

competitividad de las empresas metalúrgicas sino también la de 

todas aquellas industrias a lo largo de la cadena de valor que 

requieren de acero, cobre y/o aluminio para su producción”.

Justificaciones

Ahora, con esta decisión, el Gobierno de Milei busca fomentar la 

competitividad y la apertura de nuevos mercados internacionales 

para el reciclado, incentivando la valorización de residuos y 

generando oportunidades económicas para pequeñas y medianas 

empresas del sector. Desde el Gobierno se entiende que la medida 

también podría generar un impacto positivo en la balanza comercial, 

al permitir que materiales reciclables se conviertan en una fuente de 

ingresos en dólares para el país.

Es por eso que todos los años se procedía a continuar con la 

suspensión de las exportaciones, tanto definitivas para consumo 

como también con destinación suspensiva temporaria, de 

desperdicios de hierro, acero, aluminio y cobre que clasifiquen en las 

respectivas posiciones arancelarias”, señalaban los argumentos de 

ese decreto firmado en febrero de 2023. que renovaba normas en el 

mismo sentido.
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Barrick planea aumentar la producción 
de oro y también va por el cobre

En el sector del cobre, dos proyectos 

un importante negocio de cobre, tanto 

para satisfacer la creciente demanda 

de este metal estratégico como porque 

mejora nuestra opción de crecimiento 

para incluir pórfidos de cobre y oro”.

TRES OPORTUNIDADES DE GANAR 

EL ORO MUNDIAL

D O S  P R O Y E C T O S 

TRANSFORMADORES DE COBRE

Bristow enumeró tres oportunidades 

de oro de clase mundial, todas en 

Nevada, que describió como la 

jurisdicción minera más importante 

del mundo. El proyecto Goldrush, 

r e c i e n t e m e n t e  p u e s t o  e n 

funcionamiento, está aumentando su 

producción hasta alcanzar un objetivo 

de 400.000 onzas por año (base del 100 

%) para 2028. En los límites de 

Goldrush se encuentra Fourmile, 

propiedad 100 % de Barrick, que está 

obteniendo leyes que duplican las de 

Goldrush y es otra mina de primer 

nivel en ciernes. También en Nevada, 

el proyecto Leeville de 14 millones de 

onzas se está convirtiendo en un 

importante motor de crecimiento que 

podría duplicar las reservas de Carlin, 

extendiendo su vida útil más allá de 

2045.
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Su CEO, Mark Bristow dijo que si 

bien Barrick estaba alerta a las 

opor tunidades potencialmente 

generadoras de valor generadas por la 

consolidación de la industria, tuvo el 

raro lujo de hacerlo desde una base de 

activos que respaldaría el crecimiento 

orgánico en el futuro.

“Hace cinco años, nos propusimos 

construir un negocio de oro y cobre 

rentable y sostenible centrado en 

activos de clase mundial. No tuvimos 

que comprarlos a un precio superior: 

estaban integrados en la cartera 

fusionada de Barrick y Randgold y 

solo teníamos que liberar su valor”, 

afirmó.

“Tenemos seis minas de oro de primer 

nivel y más en desarrollo y nuestros 

planes a largo plazo se basan en 

yacimientos de calidad con grados 

líderes en la industria que impulsan la 

mejora de los perfiles de costos. Junto 

con nuestra incomparable cartera de 

oro, también estamos construyendo 

La minera canadiense proyecta un 

crecimiento del 30% en la producción 

de onzas equivalentes de oro de sus 

activos existentes para fines de esta 

década, mientras continúa liberando 

el valor incorporado en su cartera.
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importante, las onzas que se han 

añadido tienen la misma calidad o una 

mejor que las reser vas que se 

extrajeron”, afirmó Bristow.

Señaló que desde 2019, Barrick 

también había construido un balance 

líder en la industria, reduciendo la 

deuda neta en $3.5 mil millones, 

invirtiendo $11.2 mil millones en 

planes de vida útil de más de 10 años 

para sus minas clave y devolviendo 

más de  $5  mi l  mi l lones  a  los 

accionistas. Sus sólidos flujos de 

efectivo operativos brindarían la 

flexibilidad financiera para financiar 

sus proyectos de crecimiento.

BALANCE LÍDER EN LA INDUSTRIA

transformadores están en camino de 

iniciar su primera producción en 2028. 

El proyecto de cobre y oro Reko Diq 

en Pakistán está diseñado para 

producir 400.000 toneladas de cobre y 

500.000 onzas de oro por año en la 

segunda fase de su desarrollo. El 

proyecto Lumwana Super Pit en 

Zambia duplicará la producción de la 

mina durante una vida útil de más de 

30 años.

La minería es una industria de 

consumo que requiere la reposición 

constante de las onzas que se agotan. 

Barrick lidera la industria en cuanto a 

la expansión de yacimientos y ha 

reemplazado con creces las reservas 

de oro que ha extraído en los últimos 

c inco  años .  Y  lo  que  es  más 
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Hualilán da los primeros pasos 
para procesar su oro en Calingasta

La auditoría incluyó una revisión exhaustiva del diagrama 

de flujo de la planta de molienda por encargo y los datos 

de ingeniería, el plan de reinicio que incluye modelos de 

gastos de capital y costos operativos, y una visita de 

campo de 2 días y una inspección de la planta para 

determinar el estado de la misma.

La auditoría independiente también incluyó la revisión del 

capital requerido para la renovación de la planta y el 

capital de trabajo necesario para la puesta en servicio 

previa, que se prevé que se complete para el 31 de julio de 

2025.

“El circuito de gravedad, el circuito de lixiviación y el 

circuito Merrill Crowe están en buenas condiciones. El 

único factor potencial que limita la capacidad de 

rendimiento nominal de 400.000 tpa fue la etapa de 

separación sólido/líquido, que no parece tener suficiente 

capacidad a pesar de utilizar altos niveles de dosificación 

de floculante”, explicó la compañía en un comunicado al 

que accedió Minería & Desarrollo.

Costos de capital y operativos

La planta de Casposo está ubicada a 170 km de Hualilán y 

tiene una capacidad nominal de 400.000 toneladas por 

año. La auditoría confirmó que los circuitos de trituración 

y molienda están en buenas condiciones, y que la 

capacidad instalada del molino supera los requisitos en 

un 50 %.

La planta de Casposo ha producido históricamente más 

de 323.000 onzas de oro y 13,2 millones de onzas de 

plata. Durante las operaciones, la planta alcanzó una 

producción anual promedio de 40.000 onzas de oro y 1,6 

millones de onzas de plata con recuperaciones del 90% 

para el oro y del 79% para la plata.

Un estudio técnico confirmó la viabilidad para procesar el 

mineral de Hualilan en la planta de la mina Casposo. La 

planta se encuentra actualmente en cuidado y 

mantenimiento y se está avanzando en su reinicio, según 

informó Challenger.

La recomendación fue que este circuito se operara a una 

capacidad menor y con una dosis menor de floculante. La 

auditoría indica que la planta podría procesar 

eficientemente 300.000 tpa utilizando niveles más bajos 

de floculante, lo que es más que suficiente para cubrir el 

compromiso mínimo de molienda por encargo de 

150.000 tpa con CEL

 Finalización de la minería por contrato y las licitaciones 

de transporte de mineral

 Finalización de la evaluación de las opciones de minería 

operada por  e l  propietar io ,  aprovechando la 

disponibilidad de equipos de alquiler a largo plazo

 Finalización de la colocación estratégica

 Recibir trabajo de prueba metalúrgica confirmatoria 

adicional sobre el material de Hualilan

 Comenzar las actividades de puesta en servicio

 Completar el estudio detallado del alcance de inicio

 Finalizar el plan y el cronograma de la mina de molienda 

de peaje
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La auditoría concluyó que el trabajo de prueba muestra 

una fuerte correlación entre la ley de oro en el mineral de 

Hualilán y la recuperación de oro (de la gravedad más la 

cianuración) que se puede utilizar para predecir la 

recuperación de Au en la planta Casposo.

Los hallazgos clave fueron una excelente cinética de 

lixiviación para el material de Hualilán, con una 

recuperación óptima de oro lograda en 24 horas en 

comparación con las 72 horas históricamente requeridas 

para el mineral de Casposo.

Se proyecta que las recuperaciones de Au superen el 90% 

en comparación con la recuperación del 80-85% utilizada 

en el modelado de escritorio CEL.

El capital estimado para la renovación de la planta incluye 

principalmente US$4 millones para repuestos y piezas de 

repuesto, lo que está en línea con las expectativas.

Próximos pasos

Rendimiento metalúrgico

Esta revisión confirmó la viabilidad de la planta Casposo 

para el tratamiento por encargo del mineral de Hualilán 

con el circuito de lixiviación por gravedad-Merrill Crowe 

muy adecuado para procesar el óxido de Hualilán y el 

mineral de la zona de transición.

 Finalizar los procedimientos operativos y ejecutar un 

acuerdo de tratamiento de peaje de formato largo
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Glencore Pachón convocó a referentes de diversas 

cámaras de proveedores mineros de San Juan para 

sentar las bases de un nuevo modelo de trabajo más 

colaborativo, cercano y con un canal de diálogo 

sostenido. 

La reunión, que tuvo lugar el 3 de diciembre y a la que 

asistieron autoridades del Ministerio de Minería de la 

provincia, tuvo como propósito promover el 

relacionamiento proactivo y de  mayor valor agregado 

con los proveedores locales, que son el engranaje 

clave en la cadena de valor minera. 

Mariana Azcona, directora de Desarrollo Minero del 

Ministerio de Minería de San Juan destacó “la 

importancia de respaldar el desarrollo local, ya que 

resulta un desafío para los prestadores  de servicios 

responder a los estándares de las empresas 

operadoras y exploradoras de San Juan”. 

Glencore Pachón busca forjar relaciones sólidas con 

los proveedores sanjuaninos, en la que ambas partes 

puedan crecer juntas con un enfoque ordenado, que 

fomente la igualdad de opor tunidades,  la 

transparencia en los procesos y genere confianza 

mutua. 

“Este encuentro fue muy enriquecedor para conocer 

Diálogo y trabajo colaborativo 
con cámaras de proveedores

las expectativas de trabajo de los proveedores 

loca les ,  escuchar  sus  exper ienc ias  y  ver 

oportunidades de mejora en nuestros procesos para 

que resulten provechosos para ambas partes”, 

destacó Santiago Albar Díaz, coordinador de 

Desarrollo de Proveedores Locales. 

En ese marco, la empresa minera presentó la “Guía 

de Glencore para Proveedores Mineros”, la cual 

brinda información detallada sobre la metodología 

de contratación, procesos de licitación, matrices de 

evaluación y de análisis de oferentes que permitan 

comprender la  transparencia de los procedimientos 

de la compañía. Incluye también documentación  

requerida para convertirse en proveedores, canales 

de consultas, requisitos técnicos,  normativa de 

seguridad, propuestas de capacitación y talleres 

para fortalecerlos en la  presentación de ofertas, 

entre otros temas. 

Leonardo Heras, gerente de Abastecimiento de 

Glencore Pachón, afirmó que “anhelamos  generar 

un cambio de paradigma y trabajar de manera 

mancomunada con los proveedores  para fomentar 

el crecimiento económico de San Juan. Nuestro 

Entre los participantes hubo representantes de la 

Cámara de Servicios Mineros de Calingasta 

(CASEMICA), de la Cámara Empresaria de Calingasta 

(CAEMCA), de la Cámara de Servicios Mineros de San 

Juan (CASEMI) y de la Cámara de proveedores 

interdepartamentales mineros de San Juan 

(CAPRIMSA). 

Augusto Lucas, miembro de CASEMICA, agradeció la 

invitación y comentó que “como empresa local 

celebramos este tipo de iniciativas porque nos 

permite conocer las necesidades  del proyecto, su 

estado, su futuro. Nos ayuda a prepararnos y 

acompañar, y también adecuarnos a los estándares 

de Glencore como socios estratégicos de El Pachón”.

compromiso es avanzar en un  programa de acciones 

integradas de desarrollo local, que incluye un 

calendario de encuentros  periódicos para compartir 

los desafíos que enfrenta el Proyecto, mantenerlos 

informados, recibir inquietudes y ofrecerles 

formación en aspectos esenciales para la eficiencia y 

el éxito compartido”.

Este cambio de modelo de trabajo es el puntapié 

inicial para abordar una agenda común de 

oportunidades y desafíos más sostenible y fructífera.
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LOS TRABAJADORES MINEROS
SIEMPRE EN CRECIMIENTO 

Y FORTALECIMIENTO
DE NUESTRA INDUSTRIA

Las personas preinscriptas recibirán los datos de acceso por el correo consignado en 

el formulario. Este curso consta de los siguientes módulos: Lectura y Comprensión de 

Textos, Matemática y Aprendiendo a utilizar los recursos del Campus Virtual.

Minero (Ley 970 M), del Ministerio de Minería de San Juan y en el marco de 

lineamientos del Plan Estratégico de la provincia. Ambas carreras constan además 

con el aval y colaboración del Ministerio de Educación de la provincia.

El Ministerio de Minería anuncia dos nuevas carreras, la Tecnicatura en 

Procesamiento de Minerales y la Tecnicatura en Operaciones de Mina, ambas con 

perfil minero que desembarcan a las Aulas Híbridas. Se trata de opciones de estudio 

académico de la Facultad de Ingeniería de la UNSJ que estarán destinadas a los 

residentes de los departamentos de Sarmiento, Calingasta, Jáchal, Iglesia y Valle 

Fértil.

En esta primera cohorte las tecnicaturas se concretan a través de la modalidad a 

distancia y mediante el uso de las Aulas Híbridas en los departamentos mineros, una 

experiencia que se llevó a cabo en 2024. Es así que los alumnos recibirán las clases 

de manera virtual pero asistiendo al Aula Híbrida de su comunidad. La intención es 

que puedan aprovechar la calidad de conectividad y el equipamiento con el que 

consta el aula, además del espacio de interacción que eventualmente pueda 

generarse entre los asistentes al aula y los asesores con los que contarán.

Las Tecnicaturas en Procesamiento de Minerales y Operaciones de Mina, de la 

Facultad de Ingeniería de la UNSJ, contarán con financiamiento del Ministerio de 

Minería y el apoyo del Ministerio de Educación.

El financiamiento de ambas carreras se concreta a través del Fondo Especial para el 

Desarrollo 

Asimismo, la notificación correspondiente a la preinscripción de la tecnicatura 

seleccionada, llegará por correo electrónico hasta el el 24 de enero del corriente año.

El curso de ingreso iniciará el 3 de febrero de 2025 en el Campus Virtual 

(campusvirtual.unjs.edu.ar). 

Minería anuncia dos 
nuevas tecnicaturas 
que desembarcan 

en las Aulas Híbridas



Megatruck, empresa de 

servicios y mantenimiento de 

Equipos Livianos y Pesados, Auxiliares, 

Grúas, y Grupos Electrógenos


